

EL GRITO DEL PUEBLO

Diario de la Mañana

[ECLAIR] Guayaquil, Sábado 6 de Junio de 1903

Año VIII - Num 3087

SUMARIO

de nuestra edición de la tarde de ayer

INSTRUCIONES.—El cardenal Vaughan, que acaba de declarar católicos a los sacerdotes que abran templos sin autorización del Pontífice.

Lady Aberdeen, presidenta del Consejo internacional de mujeres de Londres.

EDITORIAL.—Lo que va de tiempo á tiempo.—Paralelo político entre el 6 de Junio de 1895 y el de 1903.

EXTERIOR.—Per cable.—El gobierno alemán concede la insignia del águila roja al ex-encargado de negocios en Venezuela.

—Mas de un millón de habitantes se muere de hambre en China.—Horribles detalles.

—La salud del Papa va decayendo.

—Tratado entre Chile y Bolivia por el que ésta cede su litoral.—Resultado de la experimentación bacteriológica.—Asume el mando el Presidente Alcega.

—No se confirma la prisión de los poetas en Yucatán.—Fecha para inaugurar los trabajos del ferrocarril de Ujapalá.—Total de sobrevivientes del Azequipa.—Una visita imprevista.

INTERIOR.—Per Telegrafo.—Quito.—Sinecuro pagado por la Cooperativa del Pichincha.—Conferencia del Ministro de Justicia con el Obispo Suarez.—Notas recibidas.—Exámenes del Colegio Militar.—Deja de pago.—Circular del Ministro de la Guerra.—Contrato de uniformes.—Nombramientos y bajas.

Liturgias.—Detalles sobre la construcción del camino y exploración de la zona oriental.

—Nueva ordenanza del Concejo Municipal.—Actividad del Intendente.

INFORMACION LOCAL.—Cuerpo de Bomberos.—Disposiciones de la Jefatura.—Orden general.

COMERCIAL.—Cambios bancarios.—Despachos de Aduana.—Nueva farmacia.

MILITAR.—Orden general de la Comandancia.

MEDIDAS PREVENTIVAS.—Contestación del Condeñal en Chile á una consulta de la Junta de Sanidad.—Suspensión del cordón sanitario.—No se compran más curules.

CRÓNICA.—El Condeñal en Hamburgo envía cien espadas.—Traducción de un Colegio de Niñas.—Robo á Isaac Merchán.—Desplome de un techo en la cochava de María Salguero.—Un practicante se hiera una mano al operar.—Examen de bachiller.—Existencia de enfermos en el Hospital Militar.—Sesión de la Junta de Sanidad.—Solicitud de gracia negada.—Liberaciones de derechos aduaneros.—Informaciones militares, bajas, ascensos, nombramientos.—Revista de Guardias Nacionales.

CAMPO SERRAL.—En la tumba de mi heribero Augusto.—Bencencia irrevocable del Presidente de la sociedad Unión de Panaderos.

AVISOS.

expedición al Polo Norte, llevada á cabo por el Duque de los Abruzzos pariente cercano del Rey de Italia, en unión de numerosos y valientes compatriotas.

Los italianos, como los ingleses, son cosmopolitas por temperamento, las dos razas se encuentran en las cinco partes del mundo; pero hay la diferencia de que el inglés es transeunte donde no flota su pabellón, y el italiano se radica donde halla bienestar y se asimila muy pronto á los elementos que le rodean.

Los diáridos de oposición en Quito se han pronunciado en contra de la inmigración italiana, exponiendo el peligro de que por un *quitano alla escaopias* vengamos á ser víctimas de laboración europea; pero en este caso tendríamos que rechazar inexorablemente á toda inmigración; por que los países de donde se emigra son precisamente los europeos, donde hay pletoira en población.

Lo que ha debido hacerse es lo que se ha hecho, según entendemos, por varias publicaciones que han llegado á nuestras manos.

El Empresario renuncia á toda reclamación diplomática, sometiendo á los tribunales y juzgados de la República la resolución de todo asunto contencioso que ocasionare el contrato, y se estipula en la propuesta que habrá un plé de fuerza militar 6 de policía para el sostenimiento del orden público y social dentro de los límites de la Colonia, en condiciones todas relativas á desterrar el ruido que se pudiera tener en la absorción europea.

El Gobierno nombrará en los terrenos de la concesión de la Colonia, á virtud de la soberanía nacional, las autoridades que determinan las leyes, advirtiéndose que todos los inmigrantes y colonos estarán á ellas sometidos, debiendo gozar de los mismos derechos y garantías que la ley confiere á los ecuatorianos; aunque élos, en su calidad de ext-angeros, quedan exentos de los deberes políticos que la ley impone exclusivamente á los ecuatorianos.

Sobre los términos arriba expresados está basada la negociación, y aun sabemos que el Dr. Cárdenas ha hecho varias modificaciones en diversas cláusulas del contrato, para mayor seguridad de los intereses nacionales.

Además, como el señor Ministro del Perú, se ha anticipado á reclamar contra el arreglo inmigratorio, pretendiendo sin duda que se trata de ajustar negocios sobre terrenos disputados, el Dr. Cárdenas ha expresado en su informe que las concesiones del terreno no se extenderán sino á zona de exclusiva propiedad nacional, sin entrar á ejercitar la soberanía ecuatoriana en toda la extensión de las selvas orientales disputadas por el Perú.

De esta manera se evitarán las enojosas reclamaciones diplomáticas de costumbre. Mientras tanto es muy probable que se celebre el contrato *ad referendum* del Poder Legislativo.

una sección cualquiera de la línea, debía pagar de su cuenta las reparaciones que en el sucesivo de mandase la reparación de ella.

Pues bien, en virtud del nuevo contrato Harman-Córdova, la Nación queda descargada de la obligación de pagar las reparaciones que actualmente necesita el tron en varias de sus secciones. Esta obligación pasa á la Empresa la cual, como dice el contrato, reemplazará con su riesgo y pagando las erogaciones que demandare por los empujones de la misma vía, los puentes de madera con otros de acero, construirá muros de defensa, rellenará las estacadas etc.

El autor de *Curano de Bergegne*, fué entusiásticamente aplaudido.

Más de 3,000 solicitudes fueron elevadas al comité organizador de la fiesta en la demanda de asuntos pero, como no hay más que 1,500 en el Instituto, las personas que tenían boletos de invitación y que deseaban ocupar buenos puestos estuvieron esperando toda la noche frente al edificio para gozar del derecho de selección.

El papa restablecerá desde mañana las audiencias ordinarias.

El timosa flota literaria

París, junio 6.—Ha brillado conconcentra ántic á la recepción que la Academia francesa le ofreció hoy al dramaturgo Edmundo Rostand, elegido miembro de esa Corporación en mayo de 1901.

El autor de *Curano de Bergegne*, fué entusiásticamente aplaudido.

Más de 3,000 solicitudes fueron elevadas al comité organizador de la fiesta en la demanda de asuntos pero, como no hay más que 1,500 en el Instituto, las personas que tenían boletos de invitación y que deseaban ocupar buenos puestos estuvieron esperando toda la noche frente al edificio para gozar del derecho de selección.



FIELD MARSAL LORD ROBERTS

Hemos leído recientemente en una revista inglesa un estudio y algunos comentarios sobre las instrucciones que lord Roberts ha dirigido al ejército inglés acerca de la enseñanza de tiro en Inglaterra.

Ahora que llega el término en que se iniciará la conscripción creemos oportuno recordar una vez más la conveniencia que hay en dar á la instrucción de tiro un lugar preterente en los programas de la enseñanza militar.

Habiéndonos encontrado en su última guerra con un pueblo de eximios tiradores, tuvo Inglaterra ocasión de reconocer las inapreciables ventajas de una sólida instrucción de tiro.

Poreosos que lord Roberts, desde su puesto de Generalísimo de las fuerzas inglesas, sea esforzando durante todo este tiempo en recomendar á los oficiales instructores el mayor cuidado y dedicación en el perfeccionamiento de esa enseñanza.

En la revista á que aludimos se dan detalles de los combates en que los oficiales británicos, con incomprendible tranquilidad, no se interesaban demasiado por la buena dirección y disciplina del fuego!

Además de lo que nos indica la experiencia, debemos imitar el ejemplo que nos da la República Argentina, donde los clubs de tiro al blanco se han desarrollado rápidamente por todas las ciudades, y en los que se instruyen no sólo los soldados de la nación sino también todos los ciudadanos.

Proxima gira del Zar

Berlin, junio 5.—El corresponsal del *Morgen Post* en Viena comunica que de buena fuente diplomática, ha llegado á saber que el Zar de Rusia visitará próximamente al Emperador Guillermo para enseñada "dirigirse á Roma, por la vía de Trieste."

El viaje de los reyes británicos á Irlanda

Londres, junio 5.—Anúnciase oficialmente que el rey Eduardo y la reina Alejandra llegarán á Dublin el 21 del próximo mes de Julio, en su visita á Irlanda.

El problema comercial británico

Mohámad, junio 5.—En la sesión que celebró hoy la Cámara federal de representantes, habló el Ministro de Comercio y Aduanas, y dijo: que en su concepto, el gobierno colonial debería concederle á la Gran Bretaña el tratamiento preferencial, sin que tal aplicación reciba en perjuicio de los arbitrios arancelarios, pues podrían sostenerse las tarifas actuales sobre las mercaderías británicas, elevando las que afectan á las procedencias extranjeras.

Comprendo, agregó el expresado funcionario, que es un deber del gobierno colonial reconocer el derecho de apoyo régimen imperialista; y no dudo, repuso, que la política del secretario de las colonias se impondrá á la consideración sensata del pueblo británico.

La conferencia de las cámaras de comercio que celebró hoy sesión en la ciudad de Wellington, acordó pronunciar en su favor del tratamiento preferencial para la Gran Bretaña.

A falta de pan.....

Montevideo, junio 5.—El diario *El Nacional* trata de la supuesta triple alianza y dice lo siguiente: "una fuerza y nuestro prestigio ante el imperalismo europeo, no consisten en la militarización que trae contingencias extremadas; nuestro poderío estriba en las finanzas y el comercio, y está basado precisamente en el polo opuesto: en la paz."

Fluctuaciones del noticierismo

Roma, junio 5.—Las verdaderas noticias que se conocen respecto á la salud del Papa indican que todo el trastorno consiste en el cansancio que han producido en su delicado organismo las audiencias privadas que había venido concediendo desde la fiesta de pascua, no siendo menos de veinte mil las personas que estuvieron en presencia del Pontífice, con motivo de tales audiencias.

Este ligero malestar es la única causa de la suspensión de las audiencias; pero el Papa continúa celebrando conferencias con los altos dignatarios del Vaticano.

Hoy, nada menos, tuvo una larga entrevista con el Cardenal Rampolla, á propósito de la designación que debe hacerse para proveer el puesto de Ar-

zobispo de Manila, de entre los candidatos que figuran en el siguiente tomo: Monsiñor P. Z. Hooker, ex-secretario de la delegación apostólica de Washington y actual obispo de Jaro, en las islas Filipinas; Roverendo padre J. J. Harvey, rector del colegio de San León, jurisdicción de San Luis, y el reverendo Tomás A. Hendrich, de Rochester, siendo este último el propuesto por el cardenal Gibbons.

El papa restablecerá desde mañana las audiencias ordinarias.

El timosa flota literaria

París, junio 6.—Ha brillado conconcentra ántic á la recepción que la Academia francesa le ofreció hoy al dramaturgo Edmundo Rostand, elegido miembro de esa Corporación en mayo de 1901.

El autor de *Curano de Bergegne*, fué entusiásticamente aplaudido.

Más de 3,000 solicitudes fueron elevadas al comité organizador de la fiesta en la demanda de asuntos pero, como no hay más que 1,500 en el Instituto, las personas que tenían boletos de invitación y que deseaban ocupar buenos puestos estuvieron esperando toda la noche frente al edificio para gozar del derecho de selección.

Proxima gira del Zar

Berlin, junio 5.—El corresponsal del *Morgen Post* en Viena comunica que de buena fuente diplomática, ha llegado á saber que el Zar de Rusia visitará próximamente al Emperador Guillermo para enseñada "dirigirse á Roma, por la vía de Trieste."

El viaje de los reyes británicos á Irlanda

Londres, junio 5.—Anúnciase oficialmente que el rey Eduardo y la reina Alejandra llegarán á Dublin el 21 del próximo mes de Julio, en su visita á Irlanda.

El problema comercial británico

Mohámad, junio 5.—En la sesión que celebró hoy la Cámara federal de representantes, habló el Ministro de Comercio y Aduanas, y dijo: que en su concepto, el gobierno colonial debería concederle á la Gran Bretaña el tratamiento preferencial, sin que tal aplicación reciba en perjuicio de los arbitrios arancelarios, pues podrían sostenerse las tarifas actuales sobre las mercaderías británicas, elevando las que afectan á las procedencias extranjeras.

Comprendo, agregó el expresado funcionario, que es un deber del gobierno colonial reconocer el derecho de apoyo régimen imperialista; y no dudo, repuso, que la política del secretario de las colonias se impondrá á la consideración sensata del pueblo británico.

La conferencia de las cámaras de comercio que celebró hoy sesión en la ciudad de Wellington, acordó pronunciar en su favor del tratamiento preferencial para la Gran Bretaña.

A falta de pan.....

Montevideo, junio 5.—El diario *El Nacional* trata de la supuesta triple alianza y dice lo siguiente: "una fuerza y nuestro prestigio ante el imperalismo europeo, no consisten en la militarización que trae contingencias extremadas; nuestro poderío estriba en las finanzas y el comercio, y está basado precisamente en el polo opuesto: en la paz."

Fluctuaciones del noticierismo

Roma, junio 5.—Las verdaderas noticias que se conocen respecto á la salud del Papa indican que todo el trastorno consiste en el cansancio que han producido en su delicado organismo las audiencias privadas que había venido concediendo desde la fiesta de pascua, no siendo menos de veinte mil las personas que estuvieron en presencia del Pontífice, con motivo de tales audiencias.

Este ligero malestar es la única causa de la suspensión de las audiencias; pero el Papa continúa celebrando conferencias con los altos dignatarios del Vaticano.

Hoy, nada menos, tuvo una larga entrevista con el Cardenal Rampolla, á propósito de la designación que debe hacerse para proveer el puesto de Ar-

acter que le onaltee demasiado, ha despojado la ría de esa sin número de balsas, verdaderos focos de infección y de inmundidad que eran una amenaza constante contra la salubridad pública, haciendo un positivo bien á la moral, á la higiene y al ornato, y aún al Fisco.

A la moral, por que esas balsas eran verdaderos lupanares donde la prostitución tenía sus altares; á la higiene porque allí eran depósitos de cuanta inmundicia habia; al ornato porque daban un horrible aspecto á la entrada y eran algunos armatostes de ninguna significación que obstruían el paso; y eran impropias de una ciudad como Guayaquil; al Fisco, porque por allí se hacía el contrabando en grande escala.

El comisario municipal en Quito

El girado visitas domiciliarias e entrando la mayor parte de las casas en el más completo estado de desaseo.

Como estamos en la época de las protestas tumultuosas é inmundas, extraña que los vecinos de Quito, no hayan organizado alguna manifestación en contra del comisario que de no modo tan *directamente indirecto* califica á la mayoría de empujos de los animalitos de la vista baje.

Ha dado el comisario aludido, un plazo de treinta días para proceder al aseo general bajo pena de diez sueros de multa por cada día de demora.

Nosotros no creemos que este ingreso vaya á salvar de apuros al tesoro municipal, porque sabemos que el ciudadano que cuenta con diez sueros, está autorizado para no asear su casa y hasta libre de que se le incluya en la lista de contraventores.

Si se tomara la costumbre de publicar el nombre del inquilino en cuya casa se desconoce el manejo de la escoba ¡cuantos aprenderían á barrer!

Pero vayan ustedes á buscar aquí ni en la capital, comisario que se determine á meterse en camisa de once varas.

Dicen de la capital que en los tiempos que alcanzamos es de grande utilidad el conocimiento de las condiciones topográficas de los terrenos ocupados por los camineros que se construyen al Oriente, y que de acuerdo con el propósito de hacer públicas las circunstancias peculiares de la construcción, conviene dar las siguientes, ligeras noticias relativas al camino oriental por la vía de Macas:

Personas poseedoras de suficientes conocimientos técnicos en la materia, que personalmente han inspeccionado la vía, intorman que la localización de la vía, á causa de la naturaleza del terreno, deja mucho que desear, hasta el punto de presagiar la imposibilidad de conservar la vía en condiciones regulares de servicio.

En caminos que atraviesan la cordillera es indispensable fortificar el terreno con lastra, ó piedra, construyéndole buenas estacadas y diques de resguardo. Esta debió ser la primera condición impuesta al contratista sobre este particular.

VIDA SOCIAL

Ayer llegó de Pascuales el Dr. Juan Cueva García, secretario de la Intendencia.

El Comandante Juan S. Valero, Capitán interino del Puerto, que se encontraba enfermo volvió ayer á hacerse cargo de su puesto.

Regresó á Puná el Coronel Francisco Fernández Madrid, Delegado de la Junta de Sanidad.

A la señora Cristina Bonilla viuda de Arias, que se halla gravemente enferma se le administró anoche el viático.

El contrato Mariani

SOBRE INMIGRACION ITALIANA

Sabido es ya que el señor Dr. Alejandro Cárdenas ha presentado un informe favorable sobre el proyecto de contrato propuesto por el señor Enrique Broggi, en representación del señor Mariani, para la colonización de nuestro Oriente, con inmigración italiana.

Desde que tuvimos conocimiento de estas gestiones fuimos adictos al proyecto, por tratarse en general de inmigración, que es lo que necesita el país para poblar la mayor parte del territorio desierto; y en particular por tratarse de una raza de común origen con la nuestra.

Siempre desconocer el mérito de los razones, que es superior á todo el cacareamiento, tienen de malo para nosotros la tendencia imperialista que los caracteriza, y estas tendencias imponen cautela á las naciones débiles como la nuestra.

La raza latina, en los tiempos que corren, no está sindicada de meter la hoz en más agena, y quizá sea la que nos convenga.

Los italianos, por otra parte, vienen dando muestras de un poderoso espíritu de empresa, que los está haciendo notables ante el mundo; siendo lo más importante que el ejemplo les viene de arriba, como se ha visto en la arribada

El Ferrocarril á Quito

La Compañía Ferroviaria, según datos de la prensa interiorana, ha presentado al Gobierno un estado de los trabajos ejecutados durante el mes de Abril, y con vista de ese documento se ha ordenado el pago de 50,000 dólares, á más de los 150,000 entregados á Mr. Harman, hace pocos días.

Se ha decidido el Gobierno por hacer el pago de la mayor parte de la sección comprendida entre Alausi y Guanoate, á pesar de no haber sido aún debidamente entregada esa sección, á cambio de la celebración del contrato que ya se menciona.

Según la cláusula 6ª del contrato Alfaro-Harman, el Ecuador, una vez entregada á su satisfacción

CABLE

NUESTRO SERVICIO UNIVERSAL DE NOTICIAS POR EL CABLE ES UNO DE LOS MÁS ACTIVOS Y OPORTUNOS EN LA PRENSA-CORPORACION Y EN LA COMUNICACION, SE VUELVEN LA HORA A QUE SE RECIBEN, EN LA EDICION DE LA MAÑANA Y EN EL SUPLEMENTO DE LA TARDE

Las fluctuaciones del noticierismo

Roma, junio 5.—Las verdaderas noticias que se conocen respecto á la salud del Papa indican que todo el trastorno consiste en el cansancio que han producido en su delicado organismo las audiencias privadas que había venido concediendo desde la fiesta de pascua, no siendo menos de veinte mil las personas que estuvieron en presencia del Pontífice, con motivo de tales audiencias.

Este ligero malestar es la única causa de la suspensión de las audiencias; pero el Papa continúa celebrando conferencias con los altos dignatarios del Vaticano.

Hoy, nada menos, tuvo una larga entrevista con el Cardenal Rampolla, á propósito de la designación que debe hacerse para proveer el puesto de Ar-

COSAS DEL DIA

Abundamos en los mismos conceptos, que constan al pie de estas líneas, expresadas por el corresponsal de Guayaquil á *«La Ley»* de Quito:

Las autoridades se han puesto de pie para combatir el flagelo de impedir su entrada; pero el que merece un voto de aplauso es el señor Gabriel E. Luque, presidente del Consejo Municipal, quien levantándose á la altura de la situación y con una virilidad de ca-

